

I. Historia Mexicana.

¿En cuántas partes se divide la *historia de México*?—En tres principales, que son: *historia antigua*, *historia media* ó *historia moderna*.

¿Qué comprende la historia antigua?—Un periodo indeterminado, cuyo principio no puede fijarse actualmente, y cuyo término se cuenta hasta el 13 de Agosto de 1521, día en que los españoles se apoderaron de Tenochtitlan.

¿Tiene algunas divisiones este periodo?—Sí, señor: los tiempos *oscuros* ó *inciertos*, los *fabulosos* ó *heroicos* y los tiempos *históricos* verdaderamente.

¿Cuántos años comprenden los tiempos oscuros ó inciertos?—No se sabe positivamente; pero puede asegurarse que concluyen hacia el siglo VI de nuestra era.

¿Qué cuestiones principales comprenden los tiempos oscuros?—La del origen de los pueblos y su civilización; las inmigraciones y emigraciones de las diversas tribus; la filiación de las familias etnográficas, las monarquías que desaparecieron, dejando las señales de su existencia en los reinos de Chiapa, de Yucatan, de Centro-América, etc., etc.

¿Cuántos años comprenden los *tiempos fabulosos* ó *heroicos*?—Cerca de 455 años, contados desde la peregrinación de la tribu *tolteca*, hasta la destrucción del reino fundado por ella.

¿Qué cuestiones importantes se versan en los tiempos fabulosos?—Varias, y entre ellas la existencia de Quetzalcoatl, que se tiene como un mito.

¿Cuáles son los acontecimientos relativos al siglo VI?

—Primero, la peregrinación que data del año 596. Segundo, el arribo de los *toltecas* á Tollantzinco [Tulancingo], durante el año 600.

¿De dónde procedían los *toltecas*?—De la parte del Norte; y algunos historiadores creen que fueron descendientes de tribus asiáticas, por haber entrado por dicho rumbo.

¿Cuáles son los acontecimientos relativos al siglo VII?—La fundación de *Tollan* [hoy Tula] en el año 621. El principio de la monarquía tolteca con su primer rey Chalchiutlanétzin. La promulgación de la ley que estableció que cada monarca gobernara 52 años; es decir, un ciclo mexicano, en el año 667.

¿Qué acontecimientos pertenecen al siglo VIII?—Fue proclamado segundo rey Ixtliluechahuac, en el año 721. Fue electo tercer rey Huétzin, en el año 771.

¿Qué acontecimientos pertenecen al siglo IX?—Fue proclamado cuarto rey Totepéuh, en el año 823. Fue electo quinto rey Nacaxoc [*], en el año 875.

¿Qué acontecimientos pertenecen al siglo X?—Fue proclamado sexto rey Mitl. Apareció como sétimo rey la reina Xiutzáltzin, en el año 979, que gobernó hasta 984. En seguida los nobles tomaron las riendas del gobierno hasta 1031 en que terminaron los cincuenta y dos años prescritos por la ley.

¿Qué acontecimientos notables pertenecen al siglo XI?—Fue proclamado octavo rey Topstzin, en el año 1031. Concluyó la monarquía tolteca en el año 1051, habiendo durado 384 años.

[*] *La x mexicana tiene la pronunciación de ch francesa ó de sh inglesa, aproximadamente.*

¿Cuáles son las cuestiones importantes que comprenden los tiempos verdaderamente históricos?—Los que comienzan desde el siglo XII, terminando para la historia antigua con la conquista de México, y prolongándose en seguida hasta nuestros días.

¿Quiénes han escrito sobre la historia de este periodo?—Algunos nacionales y extranjeros.

¿Qué documentos han tenido á la vista?—Las pinturas geroglíficas, los informes dados por los mismos indios, las ruinas, los monumentos, los ídolos y los objetos de artes, que aclaran y fijan la cronología de los hechos.

¿Qué cosa se hace mas notable en esta parte de la historia mexicana?—Que varios pueblos, sin contacto alguno por muchos siglos con el resto de la humanidad, se formaron una civilizacion peculiar, que podria tener algunos puntos de contacto con la de otras naciones; pero que en último análisis no es igual á ninguna.

¿Qué otra cosa mas se nota?—Que esos mismos pueblos llegaron á un grado superior de adelanto en algunos ramos, mientras que en otros permanecieron atrasados; que á una rara perfeccion moral juntaron un culto tenebroso y sangriento, así como el despotismo en el gobierno y la esclavitud individual con ciertos derechos sociales; y por último, que presentan mezcladas las virtudes y los vicios de los pueblos nuevos con los de los mas envejecidos.

¿Qué divisiones pueden hacerse de los tiempos históricos?—Cuatro principales: siendo la primera desde el principio de la peregrinacion de las tribus, en el año 1160, hasta la fundacion de México en el de 1325, es decir 165 años; y como la historia se ocupa de preferen-

cia de los *chichimecas*, fundadores del reino de Acolhuacán y de los *mexicanos* que por último absorben toda su atencion, nos ocuparemos de ambas tribus ó razas, comenzando por el reino de México.

II.

Tiempos Historicos.

¿Cuándo comenzaron su peregrinacion los mexicanos y de dónde salieron?—En el año 1160, saliendo del mismo valle de México, al que pueden haber llegado probablemente del Norte: parece que la tribu era bárbara, de instintos dañinos, vagamunda y pendenciera.

¿Cuál fué la primera estacion que hicieron?—La de Tollan [Tula] á donde llegaron en el año 1196.

¿Cuál fué la segunda estacion?—La de Tzompanco [Zumpango] en el año 1216.

¿Cuál fué la tercera estacion?—La de Tizayuca, á donde arribaron en el año 1223.

¿Cuál fué la cuarta estacion?—La de Chapoltépetl [Chapultepec], en el año 1245.

¿Cuál fué la quinta estacion?—La de Acocolco, en el año 1262.

¿Qué sucedió despues?—Que la tribu fué hecha esclava en el año 1314, y conducida á Coloacan, logrando librarse por una accion tan astuta como bárbara.

¿Cómo fué esa accion?—Afligido su amo en una guerra con los xochimilcos, echó mano de los esclavos para hacer frente al enemigo; pero se portaron aquellos de una manera tan feroz, que por temor á su barbarie se les dejó libres.

¿Qué acontecimientos siguieron?—Que fueron derro-

tados en algunos encuentros los mexicanos; y que apesar de su miserable estado y de las persecuciones y del odio por los habitantes del valle, fueron á refugiarse en las islas del Lago y fundaron á México, en el año 1325, construyendo chozas de carrizos.

III.

Reino de Acolhuacan.

¿Cuándo comenzó la peregrinacion de los *chichimecas*?—En el año 1169 salieron del Norte, al mando de su primer rey Xolotl.

¿Qué civilizacion tenian?—Eran sumamente bárbaros, vivian en grutas, andaban desnudos y se mantenian con la caza y de los frutos, comiendo hasta las inmundas sabandijas.

¿Cuál fué su primera estacion?—Tollan [Tula], donde llegaron en el año 1170.

¿Qué acontecimiento notable hubo poco despues?—Llegaron del Norte en el año 1178 algunas tribus civilizadas, de filiacion mexicana, así es que los bárbaros y los recién llegados comenzaron á mezclarse. Desde esta época debe comenzar á contarse la existencia del reino Tepaneca, cuya capital fué Atzacapotzalco.

¿Cuándo murió el primer rey Xolotl?—En el año 1210, despues de cuarenta años de reinado.

¿Cuál fué el segundo rey de Acolhuacán? Nopáltzin que subió al trono en el año 1210.

¿Cuándo murió Nopáltzin?—En el año 1242, despues de reinar treinta y dos años.

¿Cuál fué el tercer rey de Acolhuacán?—Tlótzin, que subió al trono en el año 1242.

¿Cuántos años reinó?—Treinta y seis años, pues murió en el año 1278.

¿Qué cosa notable presentan esos tres monarcas?—Que su reinado comprende los tiempos bárbaros. Sin embargo, durante su gobierno, los chichimecas y las tribus advenedizas se mezclaron; tomaron de éstos la civilizacion y aun el idioma; perdieron poco á poco el estado salvaje y se constituyeron en nacion.

¿Cuál fué el cuarto rey de Acolhuacán?—Quinátzin ó Tlaltecatzin, que subió al trono en el año de 1278.

¿Qué cosas notables hubo en su tiempo?—Se acabó de hacer la fusion de las razas; se desarrolló la civilizacion naciente; se introdujo el lujo en los trajes y en las ceremonias; y hubo, además, algunas guerras y revueltas.

¿Qué otras cosas ocurrieron despues?—Que los acolhuas adelantaron en civilizacion; que los tepanecos usurparon el trono; que los mexicanos vivieron sujetos á los tepanecos, durante 101 años, hasta la muerte del usurpador Maxtla [año 1426]; y que despues de atroces vejaciones sacudieron el yugo de sus tiranos.

¿Cuándo murió el rey Quinátzin?—En 1338, despues de un reinado de sesenta años.

¿Quién fué el quinto rey de Acolhuacán?—Techotlalla, que subió al trono en el año 1338.

¿Qué acontecimientos notables hubo?—Se gozó de paz al principio de su reinado; despues se revelaron algunas provincias; se dividió luego el reino en sesenta y cinco *señoríos* y se fueron mezclando y confundiendo las razas, mas y mas. Se establecieron diversos cargos y floreció la civilizacion.

¿Cuándo murió Techotlalla?—En el año 1406, despues de un reinado floreciente de sesenta y ocho años.

¿Quién fué el sexto rey de Acolhuácan?—Ixtilxóchitl que subió al trono en el año 1406.

¿Qué acontecimientos notables ocurrieron?—Los tepanecas intentaron usurpar el trono; pero fueron derrotados. En seguida, el rey de Acolhuácan concedió la paz á sus enemigos en el año 1409.

¿Cómo se portaron los enemigos de Ixtilxóchitl?—Tetzozómoc, rey tepaneca, sedujo varias provincias de Acolhuácan y se encendió la guerra civil. Ixtilxóchitl abandonó la corte y huyó. Los tepanecas se aprovecharon de esta circunstancia; usurparon la corona y Tetzozómoc se declaró rey de Acolhuácan.

¿Quién fué el sétimo rey de Acolhuácan?—El usurpador Tetzozómoc que se apoderó del trono en el año 1409.

¿Qué sucedió poco despues?—Ixtilxóchitl, rey legítimo, fué asesinado de orden del tirano usurpador, en el año 1410.

¿Qué aconteció en seguida?—Murió el usurpador Tetzozómoc despues de un reinado de tres años, en el año 1422, en Azcapotzalco.

¿Quién fué el octavo rey de Acolhuácan?—El usurpador Maxtla, que subió al trono en el año 1422.

¿Qué aconteció en su reinado?—Afrentó á una de las mugeres del rey de México; se declaró en seguida tirano insoportable, por cuya razon se enagenó hasta sus mismos partidarios.

¿Cómo murió el usurpador Maxtla?—Fué muerto á palos y á pedradas. En ese tiempo Azcapotzalco fué destinada para venta de esclavos. Concluyó la usurpacion y recobraron el trono de Acolhuácan los reyes legítimos.

¿Quién fué el noveno rey de Acolhuácan?—El insigne Netzahualcóyotl, que subió al trono en el año 1426.

¿Qué acontecimientos notables hubo en seguida?—El reino de Acolhuácan llegó al mas alto grado de cultura. Tetzococo fué la Atenas de la mesa central. Los mexicanos, despues de sacudir el yugo, se desbordaron sobre la tierra firme; de esclavos se convirtieron en señores; y una série de reyes notables por su valor y política, extendió los limites del imperio. La civilizacion se perfeccionó y la nacion llegó á ser la primera de Anáhuac, hasta la llegada de los españoles, que ocurrió en el año 1519.

Dé vd. alguna idea del gran Netzahualcóyotl.—Era filósofo, legislador, poeta y guerrero. Fué la figura mas prominente que pueden presentar los fastos aztecas. Durante su gobierno de 45 años, Acolhuácan mejora y aumenta; mengua su territorio pero crece su civilizacion. Es el periode de mayor lustre y de los mayores adelantos científicos y sociales.

¿Cuándo murió Netzahualcóyotl?—En el año 1470; sus súbditos le lloraron tiernamente.

¿Quién fué el décimo rey de Acolhuácan?—Netzahualpilli, que subió al trono en el año 1470.

¿En qué año murió Netzahualpilli?—En el 1516, despues de 46 años de reinado.

¿Quién fué el undécimo rey de Acolhuácan?—Cacamátzin, que ascendió al trono en el año 1516.

¿Qué aconteció en seguida?—Ocurrieron algunas revoluciones con motivo de la sucesion, quedando dividido el reino.

IV.

Reino de México.

¿Cuándo se separaron los tlaltelolcas de los mexicanos?—En el año 1338, fundando la ciudad de Tlaltelolco junto à México.

¿Quién fué el primer rey de México?—Acamapíchtli, que subió al trono en el año 1352.

¿Qué motivó la eleccion de este rey?—La adopcion de la monarquía, por haberse cansado el pueblo del gobierno de los nobles.

¿Qué ocurrió en este tiempo?—Que los tlaltelolcas, á ejemplo de los mexicanos, nombraron tambien su rey. Además, en esta época se ensanchó un poco la ciudad de México. Los tepanecas agobiaron á los habitantes con tributos.

¿Cuándo murió el rey Acamapíchtli?—En el año de 1389, despues de un gobierno de 37 años.

¿Quién fué el segundo rey de México?—Huitzilhuítli, que subió al trono en el año 1389.

¿Qué aconteció en su reinado?—Maxtla se declaró enemigo del rey, y dió muerte al hijo de éste. Los mexicanos se unieron á los tepanecas para hacer la guerra à Acolhuàcan.

¿Cuándo murió Huizilhuítli?—En el año 1409, despues de un reinado de 20 años.

¿Quién fué el tercer rey de México?—Chimalpopoca, que subió al trono en el año 1409.

¿Qué hubo de notable en su tiempo?—Hizo llevar á México la piedra de los sacrificios.

¿Qué sucedió despues?—Que siendo á Chimalpopoca

insoportable la vida bajo el yugo de los tepanecas, intentó sacrificarse á los dioses; mas fué arrebatado del templo y conducido á Azcapotzalco, en donde se ahorcó él mismo, dentro de la jaula de vigas que le servía de prision.

¿Qué hay que notar en los tres reinados anteriores?—Que durante ellos la nacion estuvo en la miseria y en la esclavitud. Los mexicanos eran siervos, vivian de una manera miserable, adelantaron poco y estuvieron á punto de sucumbir bajo la presion de sus enemigos.

¿Quién fué el cuarto rey de México?—Itzcoalt, que subió al trono en el año 1423.

¿Cuál fué el carácter de este rey?—Fué patriota, valiente y emprendedor. Concibió la idea de libertar á su patria; así es que se coligó con Netzahualcóyotl, heredero legítimo del reino de Acolhuàcan y convocaron partidarios.

¿Qué sucedió despues?—Emprendieron la guerra contra el tirano en el año 1425.

¿Qué fin tuvo esta guerra?—Concluyó en el año 1426. Los mexicanos sacudieron el yugo, formaron una triple alianza entre los reinos de México, Acolhuàcan y Tlacópan, que se erigió con los despojos de los tepanecas: comenzando así el engrandecimiento de la nacion.

¿Cuándo murió el rey Itzcoatl?—En el año 1436, despues de un reinado de 13 años.

¿Quién fué el quinto rey de México?—Motezuma Ilhuicamina, que subió al trono en el año 1436.

¿Qué ocurrió en su reinado?—Se verificaron algunas conquistas y se ensancharon los límites del imperio. En el año 1452 hubo hambre terrible en el país. El año 1454 fué año secular abundante en granos.

¿Cuándo murió Motezuma?— En el año 1464, despues de un reinado de 28 años.

¿Quién fué el sexto rey de México?—Axayácatl, que subió al trono en el año 1464.

¿Qué cosas notables ocurrieron?—Hubo varias guerras y conquistas. En el año 1470 concluyó el reino de Tlaltelolco, quedando incorporado al de México.

¿Cuándo murió Axayácatl.-- En el año 1477, despues de reinar 13 años.

¿Quién fué el sétimo rey de México?—Titzoc, que subió al trono en el año 1477.

¿Qué sucedió en su tiempo?—Nada notable, y su muerte ocurrió en el año de 1482, segun se dijo, de ponzoña, despues de haber reinado cinco años.

¿Quién fué el octavo rey de México?— Ahuítzotl, que subió al trono en el año de 1482.

¿Qué ocurrió de notable en su tiempo?—Se hizo la dedicacion del templo mayor en el año de 1486; y à los 14 años de su reinado, es decir, en 1492, el célebre CRISTOBAL COLON, en la noche del 11 al 12 de Octubre, hizo el descubrimiento del Nuevo-Mundo. En 1498 hubo grande inundacion en México.

¿Cuándo murió el rey Ahuítzotl?—En el año de 1502, despues de reinar 20 años, dejando un nombre infausto en los anales aztecas.

¿Quién fué el noveno rey de México?—Motezuma II, que ocupó el trono en el año 1502.

¿Qué ocurrió en su tiempo?—Algunas guerras y conquistas. Durante su reinado, una expedicion española hizo el descubrimiento de las costas de Yucatan, en el año 1517. En el de 1518, en otro viaje á Yucatan, se descubrieron las costas del Golfo de Méxi-

co, desde la península hasta el rio Pánuco. Por último, los españoles, al mando de Hernando Cortés, desembarcaron en la costa del Golfo, en el lugar que hoy ocupa el puerto de Veracruz, el 21 de Abril del año 1519.

V.

Conquista de Mexico.

¿Qué periodo de tiempo comprende la conquista?— Desde el 21 de Abril de 1519, hasta el 13 de Agosto de 1521. Este pequeño periodo que pertenece á la historia antigua, encierra uno de los hechos mas notables de la historia mexicana.

¿Cuáles son los hechos principales de la conquista?—Primeramente el desembarco de los españoles, el 21 de Abril de 1519.

Segundo: la alianza que hicieron los españoles con los Totonacos.

Tercero: la fundacion de la villa rica de Veracruz, primera ciudad española que los conquistadores edificaron en el continente americano.

Cuarto: la internacion al pais y la guerra con Tlaxcallan, de que resultó la paz y amistad con esta República, que dió entrada à los conquistadores.

Quinto: el viaje de los españoles á México y la matanza que hicieron al pasar por Cholóllan.

Sexto: la entrada de los españoles á Tenochtitlan, el dia 8 de Noviembre de 1519, en donde fueron recibidos de una manera amistosa.

¿Qué aconteció en seguida?— Los españoles cojen prisionero á Motezuma II y le cargan de cadenas, dejando de reinar por consiguiente. En este mismo año

(1519) Cuicuitzcàtzin es nombrado rey de Acolhuácan, siendo el 12.^o en órden.

¿Qué hecho notable aconteció poco despues?—Pánfilo Narvaez desembarcó tambien, en el año 1520, y se adelantó hácia México para atacar á Hernando Cortés, a quien consideró como rebelde. Sale éste al encuentro de su enemigo y lo derrota completamente.

¿Qué sucedió en México durante esta expedicion de Cortés?—Que el avaro y sanguinario Pedro de Alvarado, capitan de aquel, asesinó á muchos nobles mexicanos en el atrio del templo mayor, por cuyo motivo se insurreccionó la ciudad contra los invasores.

¿Qué hizo Cortés en consecuencia de este acontecimiento?—Volvió á México con fuerzas considerables, despues de incorporar entre las suyas las de su rival Narvaez, y continuó la guerra; pero los españoles son arrojados de la ciudad despues de derrotados. En ese tiempo tuvo lugar la *Noche Triste*, que llenó de consternacion á los conquistadores.

¿Qué otra cosa sucedió?—Motezuma II fué muerto durante uno de los combates, segun se dice, por sus mismos compatriotas.

¿Quién fué el sucesor de Motezuma?—Cuitlahuàtzin, 10.^o rey, que subió al trono en el año 1520.

¿Qué hizo este rey?—Ordenó la defensa de la patria, obrando con gran valor, mandó dar la batalla de Otómpan (Otumba); teniendo en consecuencia que retirarse los españolas hasta Tlaxcállan (Tlaxcala).

¿Cuándo murió Cuatlehuàtzin?—Despues de un corto pero glorioso reinado, á consecuencia de haberle atacado el terrible mal de las viruelas que los españoles trajeron á México. En el mismo año [1520] subió al trono de Acolhuácan su 13.^o rey Coanacótzin.

¿Quién fué el 11.^o rey de México?—Cuauhtémoc, que en el citado año de 1520 ascendió al trono.

¿Qué hizo este rey?—Prosiguió con vigor la guerra. Durante este tiempo los españoles expedicionaron contra las tribus comarcanas de Tlaxcállan; en seguida volvieron contra México, entrando en Tezcoco el 31 de Diciembre de 1520.

¿Qué sucedió despues?—Subió al trono de Acolhuácan en 1521 su 14.^o rey Ixtlixóchitl. En este tiempo los españoles hicieron una guerra de reconocimiento por los lagos de México; sitiaron esta capital que se defendió heroicamente, hasta que la obligaron á rendirse el 13 de Agosto de dicho año, cayendo prisionero Cuauhtémoc.

¿Cuáles fueron las consecuencias inmediatas de estos acontecimientos?—Los españoles se hicieron dueños de los tres reinos mas florecientes de Anàhuac; concluyó la monarquía de México con la persona de Cuauhtémoc, despues de 169 años de existencia; y la de Acolhuácan con Ixtlixóchitl, á los 352 años. El reino de Tlacópan solo duró 95 años.

VI.

HISTORIA MEDIA.—Dominacion española.

¿Qué periodo de tiempo comprende la dominacion española?—Mas de 300 años, desde el 13 de Agosto de 1521, hasta el 27 de Setiembre de 1821, en que el Ejército trigarante, al mando del general D. Agustin Iturbide, entró vencedor á la capital de México.

¿Qué divisiones pueden hacerse del periodo de la dominacion española?—Cuatro especialmente, que son: la

conquista, el principio religioso, el poder real y la guerra de la independencia.

¿Cuál fué el primer rey de España que se reconoció en México?—Carlos V fué el primer soberano que tuvo la colonia desde 1521 hasta 1556.

¿Qué acontecimientos hubo en los primeros tiempos de la conquista.—Los invasores se repartieron el botín. Le dieron tormento al rey Cuauhtémoc para hacerle entregar sus tesoros, á lo cual se negó. En seguida se principió la reedificación de la capital de México (año 1521).

¿Qué sucedió despues?—Vino á México el primer visitador Cristóbal de Tapia en el mismo año. Cortés recibió mensajeros de Michoacan y de otras provincias, y mandó explorar las costas del golfo, hácia Oaxaca. A poco llegaron tres religiosos franciscanos, entre ellos Fr. Pedro de Gante.

¿Qué se hizo en seguida?—Fundaron á Medellin y á Colima en el año 1522; se mandó una expedición á la Huasteca, otros á Colima y Tehuantepec. Cortés expedición hácia el Pánuco, y á poco fué nombrado por el rey de España, gobernador y Capitan general.

¿Qué otras cosas se hicieron?—En 1523 se fundó San Estéban del Puerto, se mandó nueva expedición á Colima; y se dió principio á las expediciones de Guatemala y Chiapas.

¿Qué otros acontecimientos ocurrieron?—Olid emprendió algunas expediciones contra los zapotecas y los mixes, en 1524; y Hernando Cortés tuvo que atacar á aquel por haberse sublevado. En el mismo año fué cuando vinieron los franciscanos, se introdujo el principio religioso, empezaron las órdenes monásticas y la

predicación, que dieron excelentes resultados para la conquista y conversión de los indios, y se tuvo la primera *junta eclesiástica*.

¿Qué sucedió despues?—En 1525 hicieron morir en el tormento á Cuauhtémoc y también á otros señores mexicanos para arrancarles sus tesoros; hubo algunas turbulencias en México, promovidas por los oficiales reales, y llegaron á alborotar los indios.

¿Qué se notó en seguida?—En 1526 se emprendió una expedición contra los zapotecas; volvió Cortés de la campaña; se estableció la orden de los Dominicos y se hizo una expedición á Xalisco.

¿Que ocurrió despues?—Murió el visitador Aguilar, que habia sucedido á Dorantes, en el año 1527; se hizo una expedición contra los zapotecas y los mixes; fué desterrado Cortés de la ciudad; se emprendieron nuevas expediciones contra Chiapas y Yucatan, y se introdujeron en la Colonia los esclavos negros.

¿Qué otros acontecimientos notables hubo?—Cortés volvió á España á responder cargos, en el año 1528; murió el célebre capitán Gonzalo de Sandoval, que conquistó á Colima; se emprendió una nueva expedición contra los zapotecas; se instaló la primera audiencia en México.

¿Qué sucedió durante el gobierno de la primera audiencia?—Se cometieron muchas extorsiones en el año 1529; Núño de Guzman hizo una expedición al interior, es decir al Norte, y fué asesinado el rey de Michoacan por los invasores. En este mismo tiempo volvió Cortés de España; se estableció la orden de los mercedarios y principiaron los conventos de monjas franciscanas y de la Concepción. Además, se instaló la segunda audiencia.

¿Qué aconteció durante el gobierno de la segunda audiencia?—Los indios se sublevaron en diversas partes, en el año 1531; se sufrió en el país la terrible peste del sarampión; se fundaron las ciudades de Puebla y de Querétaro. Además, en fines de dicho año de 1531, tuvo lugar un acontecimiento notable y de feliz conmemoración para los mexicanos: la aparición de NTRA. SRA. DE GUADALUPE, en el cerro del Tepeyacac.

¿Qué sucedió después?—Se verificó un viaje marítimo de exploración, hecho por Hurtado de Mendoza, en el año 1532; otro por Diego de Becerra, en 1533, y vinieron los agustinos a México para ayudar a extender la conversión de los indios. En este tiempo concluyó el gobierno de las audiencias.

VII.

Gobierno vireinal.

¿Qué sucedió al concluir el gobierno de las audiencias?—Se estableció el vireinato de la Nueva-España, en el año 1535.

¿Quién fué el primer virey de México?—D. Antonio de Mendoza, conde de Tendilla y comendador de Soconusco, que entró a ejercer el mando en el año 1535.

¿Qué cosas notables se hicieron en su tiempo?—Cortés hizo una expedición desgraciada a California, en el mismo año; fué residenciado y reducido a prisión Nuño de Guzmán; se introdujo en México la acuñación de la primera moneda de cobre y la imprenta; se verificó una expedición a Yucatán al mando de Montejó, en el año 1537; ocurrió una sublevación en Xalisco; D. Vasco de Quiroga fué nombrado obispo de Michoacán.

¿Qué otros hechos acontecieron?—Se hicieron varias expediciones, una al mando de Vasquez Coronado, otra al de Pedro de Alvarado a las costas de la Colonia; Hernando de Alarcón emprendió un viaje marítimo, en el año 1540; Cortés se vió obligado a volver a España; tuvo erupción el Popocatepetl.

¿Hubo algo más en esos tiempos?—Aconteció una insurrección en los cascinos, en el año 1541; Oñate fundó a Guadalajara en el mismo año; murió Pedro de Alvarado, por Nochistlán y D. Antonio de Mendoza hizo una campaña. Además, en 1545 padecieron los indios una gran peste, de que murieron más de un millón; se conjuraron los negros, en 1546, y hubo una reunión de prelados que declararon no ser lícita la esclavitud de los indios. Por último, en 1547, comenzó la audiencia de Guadalajara; murió Cortés en España, y en México el Illmo. Sr. Fr. Juan Zumárraga, primer arzobispo de Nueva-España, en el año 1548; los chichimecas se insurreccionaron en 1550; y en este mismo año dejó el gobierno el virey Mendoza, por mandado de Carlos V, para ir a pacificar el Perú.

¿Quién fué el 2.º virey de México?—D. Luis de Velasco, de los condestables de Castilla, cuyo gobierno duró desde 1550 hasta 1564.

¿Qué cosas notables hubo durante su gobierno?—Se declaró la libertad de los esclavos indios, en el año 1551; ocurrió una gran inundación en México, en 1553; se fundó el convento de monjas de la Regina y se fundó la Universidad en el mismo año; se estableció el tribunal de la Santa Hermandad contra los ladrones; se hizo la guerra a los chichimecas, en 1554; y se reunió el primer concilio provincial en 1555.

¿Cuál fué el segundo rey de España que gobernó la